

croient. L'enfer a beau rugir, l'impiété a beau écumer de rage, les satellites de la révolution ont beau s'agiter, la tempête a beau gronder, les trônes s'écrouler, la voix du vieillard Pontife domine tous les bruits, toutes les clameurs ; sa parole rassure le monde ; son exemple encourage les faibles ; sa certitude fortifie les forts ; sa charité nous embrase, sa foi nous éclaire, sa doctrine nous sanctifie. Voilà ce roi, ce père et ce Pontife persécuté comme son divin Maître, enfermé dans son palais, prisonnier dans cette Rome qu'il a tant aimé ! Et il ne demande pas à son divin Maître de lui envoyer une légion d'anges pour le délivrer ! Car il sait que Dieu sauvera le monde par un autre miracle et il attend.

Il est calme tandis que tout croule autour de lui ; les antiques monarchies passent avec leurs souvenirs et leurs blasons, les républiques avec leurs atrocités et leurs crimes, les empires avec leurs victoires sanglantes, leur irrégion et leurs expédients, les restaurations avec leurs faiblesses, les gouvernements actuels avec leur athéisme et leur pourriture. Pie IX prisonnier n'en est pas moins notre Roi et notre Pontife infallible. Comme lui, attendons avec confiance, l'Eglise dominera tous les ouragans et quand l'heure sonnera le divin Maître saura défendre aux flots écumants de l'enfer de s'avancer plus loin. Et alors l'Eglise se relèvera, triomphante et radieuse, et aux chants de ses éternels alleluia, ses ennemis seront dispersés et confondus.

CHARLES THIBAUT